



**4 JUNIO**  
**DE 2023**  
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

# Columnas estatales

24 Noviembre 2023

**Mi Estado,**  
**MI ELECCIÓN**

## EN LOS PASILLOS

### SUBEDEMANDA

**Aseguran** que son más de 25 mil **mexiquenses** las inscritas en esta semana al Programa Apoyo al Desempleo, mediante este programa, con una **bolsa** de 50 millones de pesos, se pretende **beneficiar** a poco más de 16 mil 600 **personas**, una vez cerrado el registro. Por cierto, la Secretaría del Trabajo deberá realizar un **análisis** para priorizar y determinar quiénes realmente requieren el **apoyo**.

### APOYO EN MICROCRÉDITOS

**Dicen** que como parte del programa Sistema Municipal de **Microcréditos** 'San Bartolo Naucalpan', creado desde hace 22 años, la presente administración suma casi **seis millones de pesos** entregados a emprendedores y **microempresarios**. El apoyo ha llegado a casi 28 mil microcréditos **otorgados** en tiempo y forma.

### AGREDEN MUJERES

**Cuentan** que una vez más se ha desatado una **ola** de agresión a mujeres en el **transporte público**, sobre todo, en las horas en que entran a las escuelas de nivel superior y **medio**. Las mujeres **víctimas** de estos **sujetos**, refieren el **temor** a sufrir una agresión mayor, pues la policía municipal no les da apoyo y otras **corporaciones** sólo les indican presentar su denuncia.

### DETIENEN AGRESORES

**Comentan** que la Fiscalía de Justicia mexiquense respondió rápido a **peticiones** de padres de **Cristian "N"** y fue asegurado uno de los principales participantes en los hechos que le **causaron** serias **lesiones** con **gasolina** en el plantel del Grupo CEDVA, Campus Texcoco, mientras se encontraba en clase de Mecánica Especializada en Motocicletas. No obstante esta detención continúan las **investigaciones** de los hechos.



## La violencia de género se pone de moda en los alcaldes

Es preocupante la situación que se vive en dos de los municipios más importantes del Valle de Toluca: la capital mexiquense y Santiago Tianguistenco, en los que sus alcaldes, ambos de extracción priista, han sido acusados en diferentes formas por abuso.

Empecemos en Santiago Tianguistenco, donde Diego Eric "N", alcalde con licencia, se encuentra prófugo de la justicia, ya que pesa sobre él una orden de aprehensión por el presunto delito de abuso sexual cometido en agravio de una ex empleada del propio Ayuntamiento, hace algunas semanas se atrevió a alzar la voz ante los medios de comunicación para exponer su caso y exigir a las autoridades competentes que se haga justicia y que no por tratarse de un funcionario con influencias, contemplan si quiera impunidad.

Sesabe, aún sin detalles de si existe una relación entre ambos y de acuerdo con el relato de Ingrid, la víctima, el presunto ataque ocurrió al interior del Palacio Mu-

nicipal de Tianguistenco. Luego de ello, Ingrid interpuso la denuncia correspondiente, pero al conocer que la autoridad judicial emitió un orden de captura en su contra, Diego Eric "N" se desapareció. Durante varias semanas poco se supo de él; sin renunciar ni pedir licencia, estuvo ausente de las funciones de presidente municipal, encabezando reuniones de cabildo virtuales que no eran suficientes para resolver los problemas de la ciudadanía. Finalmente, hace una semana, el ex funcionario emitió un comunicado en el que dio a conocer la separación temporal de su cargo, con efecto a partir del pasado 13 de noviembre.

No menos grave es el caso de Raymundo Martínez Carbajal, alcalde de Toluca, quien parece que colecciona señalamientos en los cargos que ha ocupado. Sí, el mismo Raymundo que gastó cerca de 12 millones de pesos en tapetes de yoga como secretario de Educación en 2014; el mismísimo autor del último gran 'tarifazo' del transporte público como secretario de Movilidad (20 por ciento subió las tarifas) y quien en su paso por el gobierno municipal de Toluca ha dejado más escándalos que resultados. Escándalos familiares trasladados a la esfera pública, inconformidad ciudadana por la instalación de parquímetros virtuales y acusaciones de represión a sus adversarios políticos de Morena, será, sin duda, lo más recordado de la administración de Raymundo Martínez. La última pero no menos grave fue

la acusación de la ex esposa de Raymundo por varios delitos, los más graves: violencia física, sexual y la acusación secuestro a su papá, pero han sido muchos los episodios que el edil de la capital ha registrado públicamente que seguro le contarán el próximo año, cuando busque la reelección.

Ojalá que la Fiscalía haga su chamba e investigue a fondo estos dos casos que, sin duda, preocupan a cientos de miles de habitantes que en estos momentos se enfrentan a la posibilidad de estar siendo gobernados por misóginos, machistas y violentadores de mujeres.

Hablando claro, la situación de estos alcaldes del Valle de Toluca dista mucho de ser la idónea para un político que busca la reelección el próximo año; y ojo, que en otros municipios vecinos no es tan diferente. Por ejemplo, en Zinacantepec, donde además de las quejas de los habitantes por la deficiencia en seguridad, servicios públicos (incluyendo el agua potable) y la atención al público en las oficinas del ayuntamiento, ahora se suma la denuncia acerca del director de OPDA-PAS, Iván Saucedo, quien, a decir de los denunciantes, poco le importó dejar sus funciones para irse de compras... ¡al Black Friday! En los Estados Unidos. Sería interesante saber si está disfrutando de sus vacaciones de ley, si pidió alguna licencia especial o simplemente se ausentó y sigue cobrando su sueldazo, que, con prestaciones, supera el millón de pesos al año.

## DOSSIER POLÍTICO

### *Ira y miedo dominan campañas electorales*

JUAN CARLOS VILLARREAL

**L**A DEMOCRACIA LIBERAL se fundó en una serie de principios que por décadas se dieron por sentados, pero que elección tras elección se ponen en serias dudas, frente al impulso de las emociones más primitivas que tiene el ser humano para tomar decisiones políticas. El triunfo de Javier Milei en Argentina ha puesto de manifiesto el crecimiento que tienen los ciclos de “cacería de brujas” y combate a la corrupción, como argumentos centrales de las campañas políticas.

**RECIENTEMENTE EL PROFESOR** Gerardo L Munck presentó en Twitter un cuadro muy ilustrativo sobre los resultados electorales en América Latina y en el que destaca que entre el 2015 y hasta la actualidad, el 80% de los triunfos se los ha llevado la oposición, lo que constituye casi el doble de lo observado entre el 2003 y el 2014. En el fondo de las campañas están las acusaciones por actos de corrupción de las elites políticas y la crisis de los partidos tradicionales.

**LAS CAMPAÑAS EN** aquel país se hicieron bajo el dilema de cambio (Ira-Javier Milei) y continuidad (Miedo-Sergio Massa), tal y como lo hizo morena con AMLO en nuestro caso hace unos años y como lo han hecho otros dirigentes que han ganado las elecciones con

el impulso a ese malestar ciudadano tan arraigado entre los jóvenes principalmente, quienes no creen en el sistema de partidos ni en la política tradicional, por lo que están optando por candidatos disruptivos y hasta cierto punto, apolíticos. Ahora bien, ese fenómeno estará presente en nuestro país el 2024. Yo creo que rotundamente no, me explico:

**NO PORQUE EN** México la oposición la sigue representando mayoritariamente morena, partido en el poder, pero contrario al largo predominio del PRIAN y los resabios de corrupción que nos heredaron por largas décadas. El reclamo social aun no alcanza al gobierno de la 4T, a pesar de los magros resultados en el combate a la corrupción.

**NO PORQUE EN** 5 años, la oposición institucionalizada en partidos políticos no ha logrado construir una narrativa alternativa que dispute el poder al gobierno y penosamente, adolece de liderazgos creíbles y en el colmo de los males, carece de voceros de alcance nacional como en el pasado tuvieron, La debilidad presente proviene de un largo ayuno en la formación de cuadros y la necesaria renovación generacional, baste ver a los principales aspirantes en todos los frentes para advertir este problema.

**NO, NO TENDRÁ** una réplica el fenómeno de Milei en nuestro país, porque incluso aquel actor proveniente de las pantallas de la televisión tuvo una larga dilatación como personaje polé-

mico primero y luego como representante popular, su desarrollo tiene más de una década construyéndose.

**SE PODRÍA PENSAR** que el caso de Xóchitl Gálvez podría emular la competencia del caso argentino, pero no, pues mientras Javier Milei se sacudió a los partidos tradicionales para impulsar su candidatura, en el caso mexicano, ese es el principal lastre de Xóchitl quien hubiera sido mejor candidata a la CDMX que a la Presidencia, pero en ese ayuno de figuras públicas nacionales, optaron por la figura más atractiva para los capitalinos que siguen pensando que fuera de su ciudad todos somos iguales. Por la misma razón, es altamente probable que Samuel García empuje a MC al tercer lugar de preferencias electorales pues el apoyo de la abanderada del Frente se va a diluir conforme avancen las campañas y solo tendrá el apoyo del PAN que logrará, también hay que decirlo, aglutinar el voto opositor, más por necesidad de expresión de los antiobradoristas, que por las virtudes de la candidata o sus promotores.

**MORENA AVANZA Y** se consolida, por la extraña combinación de circunstancias fortuitas amplificadas por un fuerte liderazgo político, como el que sin duda posee Andrés Manuel López Obrador, como por la raquítica oposición que representan los partidos tradicionales en el país. Si como se advierte, la 4T ratifica en las urnas esta situación, estamos más cerca de la construcción de una nueva hegemonía política que de un emergente ciclo de alternancias. Veremos.



## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- **DGA: Pluralidad democrática.**
- **Cancela Eric Sevilla CPE.**
- **Eruviel Ávila al PVEM.**
- **NMP: Presea a las bases.**

La Gobernadora **Delfina Gómez Álvarez** se reunió con el líder estatal del PAN, **Anuar Azar**. La mandataria dijo que el suyo es “un Gobierno democrático y de puertas abiertas a la ciudadanía” y que trabaja con “todos los partidos políticos en bien de la ciudadanía”. Otro acierto que marca diferencia con los anteriores gobiernos priístas, pues raras veces recibían a líderes dirigentes opositores ... NOTAS CORTAS: Por cierto, la jefa del ejecutivo estatal presidirá esta mañana en el AIFA la Segunda Sesión Ordinaria 2023 del Consejo de Desarrollo Metropolitano del Valle de México, en donde estará el Secretario General de Gobierno **Horacio Duarte Olivare** y otros miembros del gabinete, así como autoridades federales ... Y hablando del gabinete, la titular de la SEDECO, **Laura González Hernández** visitó nuevamente al poder legislativo estatal donde a nombre del GEM inició el análisis de la Ley de Economía Circular propuesta por el diputado morenista **Max Correa** ... Todo apunta a que ahora sí el ex gobernador **Eruviel Ávila** será presentado por el dirigente estatal del PVEM, **José Alberto Couttolenc Buentello** como nuevo militante de ese partido, una vez que ya envió una avanzada, y sucederá el próximo lunes en Coacalco ... A propósito, esta tarde de viernes se realizará la sesión ordinaria del Consejo Político Estatal del PRI mexiquense, pero nos dicen que su todavía presidente **Eric Sevilla** tuvo que suspenderlo, pues resulta que estaban invitados en su calidad de consejeros personajes como **Ávila Villegas** (quien por ser ex gobernador lo haría consejero político en automático) y sus incondicionales, ¡perdón!, sus allegados **Cruz Roa**, **Tanya Rellstab** y seguramente su mentor

político **Alfredo Torres Martínez** y el oaxaqueño **Erasto Martínez**, siendo que estos y otros más ¡ya no son del PRI! sino del PVEM. Así de errada la burocracia tricolor ... El líder nacional del PRI, **Alejandro Moreno Cárdenas**, nombró al morelense **Samuel Palma** al frente de la Fundación Colosio, que era presidida por su amigo y asesor **José Murat**, ¿tendrá algo que ver que el hijo de éste, el junior **Alejandro Murat**, al que **Alito** llamaba “mi hermano” le renunció al “su” partido? ... Y hablando de **Alito**, el coordinador de la bancada priísta en el congreso local, **Elías Rescala**, le llevó a la diputada **Élida Castelán Mondragón**, quien recientemente dejó al PRD para sumarse al tricolor ¿competirá el PRD con candidato propio para la presidencia municipal de Tejupilco o se sumará al PRI y al PAN pese a que anunciaron que irían por separado a la elección? ... En el pasado, los nefastos líderes sindicales charros se sentaban para acordar auto premiarse con la Presea Estado de México “Fidel Velázquez” y entre ellos se iban “rolando” la condecoración año tras año. Pero ahora será diferente, nos dijo el Secretario del Trabajo, **Norberto Morales Poblete** nos aseguró que ya no será así. Veremos ... DESDE EL CONGRESO LOCAL: Continúan los informes legislativos y por Morena rindió el suyo **Nazarío Gutiérrez** mientras que por el PRI hizo lo propio **Braulio Álvarez Jasso** en San Mateo Otzacatipan, donde cerró sus cinco informes territoriales. Y en el norte del estado **Aurora Ledezma**, donde fue notoria la ausencia de los tradicionales caciques, ¡otra vez perdón! liderazgos, como **Ricardo Aguilar Castillo**, **Miguel Sámano Peralta**, **Edgar Castillo Martínez** y varios más. La acompañaron algunos de sus compañeros de bancada como **Myriam Cárdenas Rojas**, **Braulio Álvarez Jasso** y su coordinador **Elías Rescala**, entre otros ... Feliz fin de semana, raza...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



## ¿Qué planea Ricardo Aguilar Castillo?

**R**icardo Aguilar Castillo, quien fuera presidente del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional, presidente municipal de su natal Jilotepec, diputado local y diputado federal, se ha convertido en uno de los más críticos hacia la actual administración del tricolor, la que supuestamente encabeza Eric Sevilla Montes de Oca, y que, en realidad, opera a distancia Alejandro Moreno Cárdenas, desde la Ciudad de México.

Mediante su cuenta oficial en la red social Facebook, Aguilar Castillo ha desplegado mensajes que revelan su clara inconformidad en contra de lo que hoy sucede en el PRI nacional y estatal. "Deberíamos trabajar para recuperar nuestro perfil ideológico, político y electoral en cada municipio", escribió en un texto que tituló "Nuevas Camisetas, las Nuevas Formas ¿Cuándo?"

En el escrito, Aguilar Castillo cuestiona agriamente a quienes se desgarran las vestiduras cuando algún correligionario priista decide enfundarse en colores de otro partido político, pero pregunta, y con razón, ¿qué está haciendo el PRI para retenerlos?

"No podemos culpar a la gente por su decisión. Es tiempo de reconocer que, si ella se alejó de nosotros, es porque nosotros primero nos alejamos de sus necesidades y dejamos de representar sus anhelos", aclara, y remata: "El PRI se tiene que reconciliar con la gente y esto pasa, necesi-

ariamente, por la reconciliación entre nosotros. No podemos ir a pedir el apoyo a un elector cada vez más exigente, con un partido fracturado y sin la más precaria cohesión".

Es evidente el malestar de Ricardo Aguilar, es paciente que no está de acuerdo con lo que hoy ocurre en el PRI mexicano, y eso es algo que debería tomar en cuenta la dirigencia de Eric Sevilla Montes de Oca, pues el actual diputado federal priista representa uno de los liderazgos políticos más importantes de la zona norte del Estado de México, y si el PRI pierde ahí, prácticamente estará borrado del mapa electoral después del



2 de junio del 2024, pues el llamado "voto duro" tricolor precisamente se basa en esa región.

Que nadie se espante de una decisión todavía más radical de Ricardo Aguilar Castillo, pues lo que sigue es simplemente su renuncia al partido político al que ha pertenecido prácticamente toda su vida, y, como él, hay una larga lista de espera que seguramente se

hará pública en unos días más, una vez que se den a conocer las listas de candidatos a cargos de elección.

## El músculo político de Mónica Álvarez Nemer

La diputada local Mónica Angélica Álvarez Nemer rindió su segundo informe legislativo, en el que en realidad no dijo nada interesante, pero lo que sí destacó fue la muestra de la fortaleza política que dejó de manifiesto.

El recinto fue el Salón Rojo del Club Toluca, recinto de gran tradición para los toluqueños en los que muchos contrajeron matrimonio, celebraron sus XV años o,

por lo menos, vivieron la noche de graduación de la preparatoria o la facultad. Lleno total.

Una muy bien organizada red de apoyo es la que mostró la diputada por Toluca del Movimiento de Regeneración Nacional, chalecos con su logotipo, personas que sí sabían a lo que iban, y, quizá lo más importante: invitados de un muy buen nivel que for-

man parte importante de la sociedad tradicional toluqueña.

Tal vez no le alcance para arrebatarse la candidatura de Morena a la presidencia municipal de Toluca, porque parece que Ricardo Moreno Bastida la tiene más que agandallada, pero es evidente que Mónica Álvarez se convirtió ya en un factor político relevante que podría intervenir para bien o para mal en cualquier proceso, de ahí la importancia de no perderle de vista.

## Para rematar...

La estrategia de Morena para hacerse de las presidencias municipales de Toluca, Tianguistenco y Almoloya de Juárez pasa por la Fiscalía General de Justicia y por el Poder Judicial del Estado de México. En esas instancias se acumulan las denuncias en contra de los actuales alcaldes de esas localidades y solo falta una orden desde la oficina central de Lerdo 300 para que se activen los procesos e incluso se ejecuten órdenes de aprehensión que ya están en marcha.

Es cierto que en los tres casos las cosas se derivan de evidentes problemas personales, de índole matrimonial, que se salieron de la privacidad de las cuatro paredes de sus respectivos domicilios y fueron a dar a denuncias penales que hoy están siendo revisadas, analizadas y pronto tendrán conclusión, para bien o para mal de los involucrados.

Sin embargo, pese a ser asuntos del ámbito personal, tendrán un peso específico en el futuro político del Estado de México, porque a nadie le resulta ajeno el hecho de que, quien gane la elección en la capital del Estado de México estará defendiendo o consolidando un proyecto político estatal, podría ser la salvación política para que el PRI pueda seguir existiendo o, simplemente, sea su fin...

# Dobleces



**Israel Mendoza Pérez**

@imendozape

## Obispos y las urnas

En las postrimerías del sexenio, el presidente Andrés Manuel López Obrador entró en la etapa de desactivar los enojos de sectores golpeados durante su sexenio desde el púlpito de la mañanera. Su reciente acercamiento con los obispos forma parte de esa estrategia de cicatrización. Aunque, en el recuento de los daños, la cúpula católica se mantiene escéptica y distante. El encuentro fracasó.

Resarcir la relación con la Iglesia, a siete meses de los comicios federales, se vuelve indispensable para López Obrador, ya que la expresión “hipócritas” fue lo menos que se llevaron los sacerdotes al señalar que la estrategia de “abrazos y no balazos” fracasó en el país desde 2022. Ahora, es allanar el paso al partido en el poder, pues se encuentra en la antesala de salir a las calles y buscar el voto en nueve entidades y la elección presidencial.

Y es que, detrás de la reunión con los integrantes de la Conferencia del Episcopado Mexicano, está la mano de César Yáñez, subsecretario de Desarrollo Democrático Participación Social y Asuntos Religiosos de la Segob; personaje clave de este gobierno e incondicional del presidente. De trato afable y lealtad a ciegas al Presidente, sabe que los integrantes de la Iglesia Católica son un sector de influencia social.

Sin embargo, la reunión no tuvo declaraciones de relumbrón, como esperaba el subsecretario. Todo quedó en una respuesta sucinta por parte de la CEM al señalar que el Ejecutivo federal “habló de los temas que suele presentar en sus informes durante sus conferencias”. Ese mensaje lacónico dejó a la deriva los esfuerzos del subsecretario.

Además, el mensaje, de distanciamiento fue claro al no estar presente monseñor Ramón Castro, secretario general de la CEM. López Obrador fue a expresar un monólogo y lo hecho por Yáñez Centeno se cayó. Los sacerdotes entienden que el partido en el poder adelanta tiempos políticos. Y los tiempos de la Iglesia no son los tiempos del Presidente.

En su momento, Ramón Castro, obispo de Cuernavaca, y fuerte aspirante a la presidencia de la CEM para el periodo 2024-2027, soltó en su momento: “abrazos, no balazos” es demagogia y, hasta cierto punto, complicidad”.

La forma es fondo y la cuatroté marcó distancia con la iglesia católica durante cinco años. Su principal contacto con este sector es el polémico sacerdote Alejandro Solalinde. Pero con el asesinato de los jesuitas Javier Campos y Joaquín Mora hace más de un año, el Presidente endureció su posición y distorsionó el mensaje, mientras se le pidió una revisión a su plan de seguridad, López Obrador propaló la idea de que la Iglesia demandó un cambio. La semántica es otra.

Esta ruptura con la Iglesia es costosa y no se recompone. Los obispos del país buscan diálogo hacia el futuro no lo que ocurrió en un sexenio en el que no tuvieron espacio para el diálogo. Además, de que todo se perdió a raíz de la polarización en la que se encuentra la relación Iglesia-Estado.



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Elías Rescala, líder del PRI en la Legislatura cuida recursos del presupuesto y minimiza asunto del pago de tenencia.
- ♦ Diputado Braulio Álvarez explica que le harán llegar, más, información.
- ♦ Gustavo Guadarrama de AMDAMEX explica que el tema lo conoce la Gobernadora y más que beneficiar a los empresarios es apoyo a los mexicanos. Lamentable postura.
- ♦ Dato del día: Más del Censo Agropecuario. Envejece la mano de obra en el campo.
- ♦ Comentario del día: Inevitable comentar pifias de alcalde de Toluca.
- ♦ Ahora presume que rehabilitará asfalto equivalente a 50 mil baches. Lo peor, que no acaba ni con calles principales.

**DESDE HACE** varias semanas se ha tocado el tema de actualizar el monto del subsidio a la tenencia en el Estado de México, empresarios y legisladores han tocado el tema, e incluso se trató desde la campaña con la ahora Gobernadora, DELFINA GÓMEZ.

El diputado BRAULIO ÁLVAREZ, por cierto de la fracción del PRI fue uno de los que ha impulsado la iniciativa, lo que hacía parecer que sus compañeros lo acompañaban en la propuesta.

Legisladores de otras fracciones como el Partido del Trabajo han hecho lo propio y es que de acuerdo a directivos de AMDAMEX, como su director general, GUSTAVO GUADARRAMA, ha hecho saber, en conclusión, que es necesaria la actualización en beneficio de muchos mexicanos y no será un factor para disminuir la recaudación.

ELÍAS RESCALA O NO LE INTERESA APOYAR A SUS COMPAÑEROS PRIISTAS O UNA MÁS DE SUS PIFIAS.

En diversas ocasiones hemos manifestado que la poca experiencia del líder de la bancada en la Legislatura del PRI ELÍAS RESCALA ha jugado en su contra y su falta de oficio político en ocasiones lo traiciona.

Y es que durante la semana y luego de recibir la propuesta del presupuesto estatal, se le preguntó abiertamente si va a brindarle apoyo a la iniciativa de actualizar el subsidio a la tenencia y su respuesta dejó mucho que desear.

Muy a su estilo y sin darle importancia, porque seguramente en su caso gana lo suficiente y no tiene problemas para pagar este impuesto o no usa autos de su propiedad, pero miles de mexicanos sí los compran y deben pagar el gravamen.

La respuesta fue contundente "vamos a revisarlo si es una posibilidad, pero no está dentro de la agenda primordial". Pero también defendió que "la tenencia es parte de la recaudación del estado y no queremos minar las finanzas del estado".

BRAULIO ÁLVAREZ LE PROPORCIONARÁ LAS INFORMACIONES A SU LÍDER DE FRACCIÓN

Por su parte el diputado BRAULIO ÁLVAREZ, al conocer la postura de su líder de fracción dijo que van a informarle a detalle los beneficios de actualizar el subsidio a la tenencia.

Es una acción que tendrán que realizar antes de sentarse a platicar el tema del presupuesto.

Sobre la posibilidad de que la propuesta reciba

el visto bueno fue dero al señalar que todo depende de sensibilizar al coordinador ELÍAS RESCALA, aunque apuntó que es un tema que ya lo sabía y lo trae, pero consideró que "como que lo agarraron en off side".

Aceptó que en el Paquete Fiscal no entra en la generalidad y buscan que no disminuya el presupuesto a educación, seguridad, salud que son los grandes rubros, pero es importante que se analice esta parte.

GUSTAVO GUADARRAMA DE AMDAMEX LAMENTA POSTURA DE LÍDER PRIISTA

La postura de los empresarios que siguen el tema, en este caso GUSTAVO GUADARRAMA director general de AMDAMEX fue que no es la primera ocasión, ni la primera instancia que habla del tema, la Secretaría del Trabajo ya retomó la posibilidad, lo mismo que el Partido del Trabajo y hasta Acción Nacional.

Pero no es sólo un asunto que forme parte de la agenda de los empresarios por el hecho de que les beneficie, es para brindarles mayores facilidades a los mismos mexicanos.

Y fue contundente al mencionar que más del 60% de los compradores de un auto nuevo se verían beneficiados por este ajuste al subsidio.

Pero además es darle cauce a una propuesta que ya había sido avalada por todos los partidos. Recordó que se trata de actualizar el monto a 700 mil pesos del valor del auto, según la propuesta de BRAULIO ÁLVAREZ.

Lamentable la declaración del líder de la fracción del PRI, ELÍAS RESCALA porque públicamente ya había dicho que ese tema era tomado en cuenta.

DATO DEL DÍA: MÁS DEL CENSO AGROPECUARIO DEL ESTADO DE MÉXICO

Uno de los datos que se dio a conocer en el Censo Agropecuario realizado por el INEGI fue que la mano de obra en el campo, cada año envejece más.

Prueba de ello es que el 28.2% de los productores tienen más de 65 años, lo cual es un dato para tomar en cuenta. Esto quiere decir que 28 de cada 100 personas que se dedican a las labores en este sector tienen esa edad.

Si comparamos el dato con los que tienen entre 18 y 45 años, es posible entender la importancia de esa referencia, ya que en ese grupo de edad sólo se encuentran el 21.8% de los productores.

Por lo que toca a los que tienen entre 45 y 65 años se encuentra la mayor parte, ya que son el 49.9%.

Así que si sumamos, los que tienen entre 45 y los mayores de 65 años entonces nos damos cuenta que el 71.7% de los productores son mayores de edad o de la tercera edad.

COMENTARIO DEL DÍA: INEVITABLE HABLAR DE RAYMUNDO MARTÍNEZ

Resulta inevitable hablar del alcalde de Toluca. Y es que sus datos lo perjudican más que ayudarlo. Dice que con un programa va a tapar el equivalente a 50 mil baches. ¿Pues como tiene la ciudad este edil que a dos años de su llegada pretende tapar esa cantidad de hoyos en las calles y no termina?

Vías como primero de mayo son intransitables o la de Horacio Zúñiga, ¿Qué tal Urawa?



Eduardo López Sosa

## Análisis de los nueve precandidatos

**Y todavía** faltan 314 días para que se vaya AMLO

**T**al y como lo ofrecí en el anterior "De Análisis y Reflexión" en el sentido de que los precandidatos que surgieron en la jornada del pasado sábado 11 de Morena merecía un análisis más profundo; primeramente debo decir que ya no se utilizan los términos: "el ratón loco"; "la operación tamal"; "el carrusel"; "las urnas embarazadas" y demás epítetos que se decían en torno a los procesos electorales antes de que surgiera el IFE, ahora se les denomina a esos hechos: "Encuestas".

### **Ciudad de México**

Sin lugar a dudas esta fue la elección más controvertida y más esperada de las nueve elecciones internas, donde surgió como precandidata la señora Clara Brugada, denominada ahora coordinadora de la defensa de la transformación en la Ciudad de México, llegó a la precandidatura por la regla de "paridad de género", el triunfador en la encuesta fue Omar García Harfuch, el aspirante favorito de Claudia Sheinbaum y con ello el ¡golpe bajo! se lo dieron a Claudia Sheinbaum; la señora Brugada tendrá que hacer un esfuerzo superior si desea triunfar en la Ciudad de México.

### **Chiapas**

El coordinador de la defensa de la transformación en este estado será el senador Eduardo Ramírez Aguilar, quien era el coordinador de Morena en el senado; ya fue diputado local y federal y presidente municipal de Comitán de Domínguez.

### **Guanajuato**

Aquí también, gracias a la equidad de género, el triunfo se lo dieron a Alma Alcaraz Hernández, quien desplazó al vencedor, el exprocurador de la Defensa del Consumidor Ricardo Sheffield; Alma Alcaraz era diputada federal y secretaria general del Comité Estatal de Morena en Guanajuato.

### **Jalisco**

La candidata será Claudia Delgadillo González, quien también fue designada por la

equidad de género; abría que mencionar que el triunfador fue Carlos Lomeli, quien estuvo cinco puntos porcentuales arriba de la ganadora; Claudia fue diputada federal del PVEM, ha sido diputada local y regidora de Guadalajara.

### **Morelos**

La candidata será Margarita González Saravia, quien era colaboradora del actual gobernador Cuauhtémoc Blanco, fue directora general de la Lotería Nacional.

### **Puebla**

Morena le dio el triunfo en la coordinación de los comités de defensa a Alejandro Armenta Mier, propiciando el descontento y enojo del coordinado de los diputados de Morena, Ignacio Mier, quien amenazó con abandonar las filas del partido.

### **Tabasco**

El triunfador de las encuestas fue el exdirector de Fonatur, Javier May Rodríguez, logró su cargo gracias a que estuvo a cargo de una de las obras emblemáticas de AMLO como lo es el Tren Maya.

### **Veracruz**

Aquí el triunfo se lo dieron a Rocío Nahle García, quien fuera secretaria de Energía; ella se impuso con una diferencia de menos de un punto porcentual al candidato del gobernador, Manuel Huerta; este desencuentro hace que no la tenga fácil en la elección constitucional y, finalmente

### **Yucatán**

El triunfador fue Joaquín Díaz Mena (a) "El Huacho", quien era delegado de los programas social en la entidad, fue diputado local y federal y competirá en una tierra que desde hace varios periodos ha sido gobernada por el Partido Acción Nacional.

Vale la pena comentar que aunque ya se dio la lista de los que posiblemente serían candidatos en Morena, de ninguna manera significa ya que serán los gobernadores, pues aún falta la elección.

## CAUSA LEGAL

## ARTURO ARGENTE



Tec de Monterrey, Campus Toluca

## El jardín de los cerezos

**A**ntón Pávlovich Chéjov fue un cuentista, dramaturgo y médico ruso. Encuadrado en las corrientes literarias del realismo y el naturalismo, fue un maestro del relato corto, se le reconoce como el representante más destacado de la escuela realista en Rusia. El jardín de los cerezos es una obra magistral que se sitúa en la plenitud de la primavera y que se encuentra amenazado por el frío y las pasiones que las personas desatan a su alrededor y que enfoca todas sus críticas a las clases dominantes de la Rusia del cambio de siglo.

El jardín de los cerezos es un registro del “subdesarrollo” en el que se encontraba la Rusia zarista antes de la revolución, siendo una obra que

permite acercarnos a una de las posturas más críticas de las desigualdades, económicas, sociales, de género, de la Rusia de hace más de cien años y representa una ácida crítica hacia un régimen que falló en encontrar soluciones a la precariedad de sus habitantes. Y describe una situación similar a lo que se vive en México y muchos lugares del mundo en el siglo XXI.

La desigualdad en México es uno de los temas que más afecta a nuestra población y se produce cuando dos personas hacen el mismo trabajo y se le da mejor paga a una de ellas y también recibe un trato diferente debido al género, creencias, posición social y económica, entre otras razones más. El Reporte Mundial de la Desigualdad 2022 muestra que el 10% de la población acapara el 79% de la riqueza, mientras el 50% de los mexicanos continúa en su lucha cotidiana contra la pobreza. La discriminación tiene una gran contribución en esta injusticia, mata a personas de hambre y enaltece a otros por sus riquezas.

En México, existen brechas tan marcadas que incluso el lugar en donde vivimos puede definir nuestro destino. De acuerdo con el Instituto Mexicano para la Competitividad, A.C. (IMCO), los mexicanos que viven en el sur del país son quienes más sufren de la desigualdad de oportunidades y es donde se concentra la mayor cantidad de pobres en el país, esto se refleja en áreas como salud, educación e ingreso.

Este problema alcanza niveles alarmantes, a un grado tal que dos mexicanos nacidos en el mismo día y a pocos kilómetros de distancia pueden llegar a tener vidas tan diferentes que podría parecer que viven en países y mundos completamente distintos. La idea de “echarle ganas” para salir adelante no representa una opción para alejarse de la pobreza. La realidad es que la desigualdad de oportunidades se atribuye a la carencia de políticas públicas que contribuyan a establecer las mismas oportunidades para los ciudadanos. En México el origen es destino, por lo que quienes nacieron ricos, difícilmente dejarán de serlo, mientras que los pobres, rara vez podrán ascender en la escala económica. Según el Informe de Movilidad Social en México 2019 del Centro de Estudios Espinosa Yglesias (CEEY), el movimiento de las personas de un nivel socioeconómico a otro está baja que 7 de cada 10 mexicanos que nacen en pobreza no lograrán superar esa condición a lo largo de su vida.

El jardín de los cerezos concluye con la llegada del frío invierno que envuelve a los personajes en el panorama más trágico. La familia se despide y muy al estilo desolador de Chéjov, en palabras de Firs, el lacayo más viejo, se baja el telón con las siguientes palabras: “se han marchado. Se olvidaron de mí”. No podemos olvidarnos de los mexicanos que están inmersos en esta deplorable situación. ■

## CUESTIÓN POLÍTICA

---

**MARCO A.  
GARCÍA  
GRANADOS**
*garciagranados@hotmail.com*


---



## Acapulco exige a AMLO

**C**on importante y vital custodia, como pocas veces desplazada en su administración, el presidente López Obrador estuvo en Acapulco en un intento por mejorar las relaciones entre ese pueblo sabio y las propias, tras los desastres ocasionados por el huracán Otis.

Pertrechado en la zona naval del otro lado del istmo, el tabasqueño fue presionado por los diversos representantes de los sectores de la sociedad para que aceptara la serie de condiciones que le impusieron los afecta-

dos por el paso del fenómeno natural hace ya 29 días y que, como se sabe, destrozó al puerto guerrerense y sus alrededores.

No había de otra más para que el presidente aceptara el compromiso de la inminente recuperación y reconstrucción de Acapulco, luego de la devastación que dejó alrededor de 400 mil damnificados, así como derrumbes y desmantelamiento de casas e inmuebles que fueron, hasta hace un mes, el patrimonio y bienestar de miles de guerrerenses.

Tras su mañana, a López Obrador no le quedó más que aceptar los designios y las imposiciones de la gente que se apostó en los alrededores de la referida zona, con el único objetivo de que fuesen escuchados por el mandatario.

La petición era única: exigir fondos públicos para la reconstrucción de casas y viviendas de la gente que quedó sin nada por el paso de ese huracán que dejó en ruinas la mayoría de inmuebles.

El Jefe del Ejecutivo federal no tuvo más que aceptar que su gobierno tendrá que disponer de varios miles de millones de pesos que se entregarán por familia, para que en un programa llamado de Autoconstrucción, comience una nueva vida para los guerrerenses.

En su alocución, López Obrador insistió que en la repartición de los beneficios gubernamentales para los damnificados (como es su costumbre) no intervendrán “ni mediadores ni coyotes” con el fin de que el dinero destinado llegue a sus reales beneficiarios.

Empero, pese a que ofreció los referidos beneficios, cientos de guerrerenses se plantaron desde temprana hora en las inmediaciones de esa zona marítima con el fin de que los escuchara el mandatario, como al final ocurrió.

Y hacerlo partícipe de los perjuicios ocasionados por el huracán Otis y también por la mala atención de la que se hace llamar gobernadora de Guerrero, la innombrable Evelyn Salgado, que al igual que su papá, Félix Salgado, no atinan en nada para limpiar su imagen con sus coterráneos.

Y para dejar clara su imagen ante el dañado puerto, AMLO hizo un recorrido en otro barco por las orillas de la costa y observar dentro de la nave, si quizá le dio la visión, constatar los daños.

Así de fácil fue la reunión del presidente con los sectores de la sociedad de Acapulco, que por lo menos recibirán ya dádivas por los daños sufridos hace casi un mes por el fenómeno natural. ■